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Verbe à l’infinitif et GV inf.

QUELQUES CARACTÉRISTIQUES DE L’INFINITIF

L’infinitif est un mode impersonnel du verbe. Comme le participe, il ne porte aucune
marque de personne. De plus, l’infinitif ne porte aucune marque de nombre.

Les enfants aimeraient vous parler.

> Le pronom vous placé devant le verbe parler ne fait varier le verbe ni en personne
ni en nombre; il ne s’agit pas d’un pronom ayant la fonction de sujet, mais d’un
pronom ayant la fonction de complément indirect (CI) du verbe parler (PARLER À
QQN).

Vous devez les prendre avec délicatesse.

> Le pronom les placé devant le verbe prendre ne fait varier le verbe ni en personne
ni en nombre; il ne s’agit pas d’un pronom ayant la fonction de sujet, mais d’un
pronom ayant la fonction de complément direct (CD) du verbe prendre (PRENDRE

QQCH.).

Même lorsque le sujet du verbe à l’infinitif est exprimé, il ne fait pas varier le verbe.

Nous avons entendu les enfants parler.

> Le sujet du verbe parler (les enfants) est exprimé, mais ne fait pas varier le verbe.

Cependant, le sujet du verbe à l’infinitif est généralement sous-entendu et ce sujet
est le plus souvent le même que celui du verbe principal, obligatoirement quand l’infinitif
précède le verbe principal.

Pour ne pas tomber, les enfants ont attaché leurs lacets.

> Le sujet sous-entendu de tomber (les enfants) est le sujet du verbe principal ont
attaché. Notez la différence de sens avec la phrase suivante, dans laquelle c’est
leurs lacets qui est le sujet sous-entendu de tomber : Pour ne pas tomber, leurs
lacets sont attachés.

Attention! Lorsque le verbe à l’infinitif est un verbe pronominal (ex. : se blesser, s’en-
nuyer), le pronom réfléchi est du même genre et du même nombre que le sujet sous-
entendu.

Pour ne pas se blesser, les enfants ont attaché leurs lacets.
Pour ne pas te blesser, tu as attaché tes lacets.
Pour ne pas nous blesser, nous avons attaché nos lacets.

L’infinitif a deux temps : l’infinitif présent (ex. : parler, se blesser) et l’infinitif passé; ce 
dernier est formé de l’auxiliaire avoir ou être à l’infinitif et du participe passé du verbe.

Après vous avoir parlé, ils sont partis.
Après s’être blessés, ils ont attaché leurs lacets.
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(Pour le choix de l’auxiliaire, voir l’article Conjugaison (formes du verbe); pour l’accord du 
participe passé, voir les articles Accord du participe passé d’un verbe pronominal, 
Accord du participe passé employé avec avoir, Accord du participe passé employé avec être.)

Source d’erreur orthographique :
L’infinitif des verbes en -er et leur participe passé se prononcent de la même manière
(ex. : parler / parlé). Pour vérifier l’orthographe des verbes se terminant par le son
« é », on recourt au remplacement : on remplace le verbe en -er par un verbe ayant
une autre terminaison à l’infinitif (ex. : bâtir, faire, recevoir).

recevoir reçus
Ils aimeraient vous parler. Après vous avoir parlé…

GROUPE VERBAL À L’INFINITIF (GV INF.)

Le groupe verbal à l’infinitif (GV inf.) est un groupe verbal dont le noyau est un verbe à
l’infinitif. Dans le GV inf., en plus de l’infinitif, on peut trouver différentes expansions du
verbe ayant, par exemple, la fonction de complément direct du verbe, de complément
indirect du verbe, d’attribut (voir aussi l’article Verbe (classe de mots) et groupe verbal
(GV)).

[Lire] est son passetemps favori.
[Lire des bandes dessinées] est son passetemps favori.
Son bédéiste préféré sera au prochain Salon du livre à Montréal; elle aimerait [lui 
parler].

Généralement, on ne considère pas comme le noyau d’un GV inf. le verbe à l’infinitif
précédé des verbes comme aller, faillir, manquer, laisser, pouvoir ou devoir, qui servent de
semi-auxiliaires. On dit de ces verbes qu’ils sont employés comme semi-auxiliaires lors-
qu’ils perdent leur sens propre pour exprimer, par exemple, des nuances de temps
(ex. : Je vais partir. : futur proche), de modalité (ex. : Il peut faire 20 oC ce matin. :
approximation).

Les fonctions du GV inf.

Voici les principales fonctions du GV inf. :

• sujet;

[Lire des bandes dessinées] est son passetemps favori.

• complément direct du verbe;

Ils aimeraient [vous parler].

• attribut du sujet.

Cela s’appelle [crier].
suite

VERBE À L’INFINITIF
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Lorsque le GV inf. est précédé d’une préposition, c’est tout le groupe prépositionnel
(GPrép) qui occupe une fonction dans la phrase (voir l’article Préposition (classe de mots)
et groupe prépositionnel (GPrép) pour les principales fonctions du GPrép). Voici deux
exemples de GPrép comprenant un GV inf. :

• complément indirect du verbe;

Elle tient [à lui parler].

• complément du nom.

Son rêve [de parler à son bédéiste préféré] pourrait se réaliser.

Remarque. – On peut aussi considérer le GV inf. comme une phrase subordonnée infi-
nitive, étant donné qu’on peut ajouter, autour du verbe à l’infinitif, un complément de
phrase.

[Lire des bandes dessinées au lit] est son passetemps favori.

> L’élément entre crochets peut être comparé à la phrase suivante : Elle lit des ban-
des dessinées au lit, dans laquelle on reconnait un pronom ayant la fonction de
sujet : elle (sous-entendu lorsque le verbe est à l’infinitif); un GV : lit des bandes
dessinées; et un GPrép ayant la fonction de complément de phrase : au lit.

VERBE À L’INFINITIF
ET GV INF.
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